

## **La Responsabilité Politique, par Max Pied**

**Pour cette année qui s'ouvre devant nous, je forme un vœu qui peut sembler modeste, mais qui est en réalité révolutionnaire :**

**celui d'une nouvelle confiance entre le citoyen et l'élu.**

**Sans cette confiance, aucun projet collectif n'est possible, aucune transformation profonde de notre société ne peut advenir.**

**Et c'est vitale pour la Martinique**

**La crise de confiance que traverse notre démocratie martiniquaise n'est pas une vue de l'esprit.**

**Elle est palpable, mesurable, douloureuse.**

**Combien d'entre nous, ont déjà entendu ou prononcé cette phrase :**

**« De toute façon, les politiciens sont tous pareils » ?**

**Combien se sentent découragés par les oppositions stériles, les querelles de personnes, les promesses non tenues ?**

**Combien ont l'impression que leurs problèmes quotidiens n'intéressent pas leurs élus, trop occupés par leurs jeux de pouvoir ?**

**Cette défiance n'est pas sans fondement.**

**Trop souvent, la politique martiniquaise a été un théâtre d'affrontements idéologiques déconnectés des réalités vécues par la population.**

**Trop souvent, le débat public a été confisqué par des postures, des invectives, des procès d'intention, au lieu de se concentrer sur la recherche de solutions concrètes à des problèmes concrets.**

**Le résultat de cette dérive est catastrophique.**

**L'abstention électorale bat des records.**

**Les citoyens se désintéressent de la chose publique.**

**La désillusion gagne même les plus engagés.**

**Et pendant ce temps, les problèmes s'accumulent sans être résolus :**

**Le chômage, la cherté de la vie, l'insécurité, la dégradation des services publics.**

**Cette situation ne peut plus durer.**

**Pour restaurer l'espoir, pour redonner sens à l'engagement citoyen et politique, nous devons radicalement changer de méthode.**

**La politique ne doit plus être une arène où s'affrontent des egos ou des clans.**

**Elle doit redevenir ce qu'elle n'aurait jamais dû cesser d'être :  
un service rendu à la collectivité,**

**un outil de transformation sociale,  
un espace de débat démocratique où les idées s'opposent, mais où le respect mutuel  
prime toujours.**

### **Des valeurs non négociables**

**Nos résolutions 1, 13, 14 et 15 dessinent les contours d'une pratique politique  
renouvelée, fondée sur des valeurs non négociables.  
(en disant cela j'ai Une très grosse pensée pour notre camarade Eric membre fondateur  
du mouvement)**

**La résolution 1 établit l'identité même de La Martinique Ensemble comme un  
mouvement démocrate et républicain.**

**Nous posons comme fondement de notre action le refus de toute discrimination.  
Qu'elle soit basée sur l'origine ethnique, la couleur de peau, le sexe, l'orientation  
sexuelle, la religion, l'opinion politique, la condition sociale ou tout autre critère : la  
discrimination n'a pas sa place dans notre projet.**

**Nous affirmons le respect de toutes les opinions démocratiquement exprimées.  
Cela ne signifie pas que nous soyons d'accord avec toutes les opinions.**

**Cela signifie que nous acceptons le débat contradictoire,  
que nous écoutons ceux avec qui nous ne sommes pas d'accord,  
que nous cherchons à convaincre plutôt qu'à imposer,  
et que nous reconnaissons à chacun le droit de penser différemment.**

**Nous proclamons la primauté de la personne humaine.**

**Au-dessus de toutes les considérations économiques, idéologiques ou politiques, il y a la  
dignité inaliénable de chaque être humain.  
C'est notre boussole morale.**

**Nous défendons la parité et l'inclusivité.**

**La moitié de l'humanité est composée de femmes : il est donc juste qu'elles soient  
présentes à parité dans toutes les instances de décision.  
L'inclusivité, c'est la volonté d'une société où chacun peut trouver sa place et contribuer  
au bien commun.**

### **Refusons la violence politique**

**La résolution 13 est peut-être celle qui nous distingue le plus clairement.**

**Nous condamnons toutes les formes de violence et refusons catégoriquement l'utilisation  
de la force comme moyen de revendication politique.**

**Oui, l'histoire de la Martinique est marquée par des luttes parfois violentes qui ont  
permis des avancées.**

**Nous ne l'effaçons pas.**

**Nous ne la jugeons pas avec les critères d'aujourd'hui.**

**Mais nous affirmons qu'en 2026, dans une démocratie imparfaite mais réelle, la violence politique n'est jamais justifiable.**

**Les barricades, les émeutes, les destructions de biens, les agressions, ne font pas avancer les causes légitimes.**

**Elles les desservent, en aliénant une population qui aspire avant tout à la paix et à la sécurité.**

**C'est pourquoi nous soutenons toutes les institutions et initiatives qui œuvrent, par des moyens pacifiques et légaux, à une société apaisée.**

—

**Fondons l'action politique sur les faits**

**La résolution 14 définit notre méthode de travail.**

**Nous fondons nos positions sur les faits, leur étude, les recommandations des experts et des acteurs de terrain, dans une dynamique de concertation.**

**À l'heure des fake news et des théories du complot, nous refusons la politique du ressenti où chacun aurait « sa vérité ».**

**Il existe des faits objectifs et vérifiables sur lesquels construire des politiques publiques.**

**Cela ne signifie pas être technocrates.**

**Nous écoutons les scientifiques, mais aussi les associations, les citoyens, les acteurs de terrain.**

**Nous croisons les regards et cherchons à comprendre la complexité avant d'agir.**

**Pour Une citoyenneté éclairée et active**

**La résolution 15 exprime notre vision de la citoyenneté.**

**Une citoyenneté épanouie suppose des citoyens informés, éclairés et impliqués.**

**Nous nous engageons à transmettre à la population toutes les informations et décisions qui la concernent.**

**Nous exigeons de nos élus proximité, disponibilité et pédagogie.**

**Un élu ne doit pas être un notable inaccessible.**

**Il doit être présent, à l'écoute et capable d'expliquer.**

**Chaque semaine, notre newsletter rend compte fidèlement de nos actions : Réunions, positions, votes, décisions, explications.**

**Nous pratiquons la transparence absolue, même lorsque nos choix sont discutables.**

**Nous décryptons également les dossiers complexes afin que chacun puisse se forger une opinion éclairée.**

**Notre objectif est clair :**

**Inclure chaque citoyen dans le processus démocratique par la compréhension.**

**Le dialogue au cœur de notre démarche**

**Les rendez-vous « Nou ka ouvè lawonn » illustrent cette volonté.**

**Chaque mois, des soirées-débats, ouvertes à tous permettent d'aborder les grands enjeux martiniquais dans un esprit de pédagogie et de respect.**

**Nous croyons en l'intelligence collective.**

**Nous refusons toute vision condescendante du peuple.**

**La responsabilité politique n'est pas seulement celle des élus.**

**Nous, élus, ou futurs élus devons être exemplaires.**

**Mais vous, citoyens, avez aussi un rôle essentiel :**

**Vous informer, participer, interpeller, vous engager, voter en connaissance de cause.**

**La démocratie ne se délègue pas entièrement.**

**Pour conclure ce propos, La confiance entre élus et citoyens ne se décrète pas.**

**Elle se construit jour après jour, par la cohérence entre les paroles et les actes, par la proximité, la transparence et l'honnêteté.**

**À La Martinique Ensemble, nous nous engageons résolument sur ce chemin.**

**Avec humilité, avec intégrité, avec la volonté sincère de servir l'intérêt général.**

**Et nous vous invitons à nous rejoindre pour construire ensemble une Martinique apaisée, démocratique et responsable.**

**Je vous remercie**

**MP**